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Lorenzo Sánchez López
Andrés Naranjo Moya

Fue tan de veras tomellosero, que lo 
seguirá siendo después de muerto.

S e  ha hablado tanto y se seguirá hacién
dolo de tan diversas maneras de su capaci
dad intelectual, y tantos serán los expertos 
y doctos, que difícilmente un lego en esta 
materia, como yo, pueda decir algo nove
doso. Pero aun con brevedad quiero evocar 
el reconocimiento de gratitud por cuanto 
he aprendido al lado de Lorenzo Sánchez 
López y manifestar el más noble senti
miento por su pérdida, porque ustedes sa
ben sobradamente que decir aquí, en el 
pueblo que tanto y con tan emocionada 
pasión amó, Lorenzo Sánchez (Bocafra- 
gua), es poner la sangre en ebullición y el 
corazón atrevido para llevar el ideal tome
llosero como él lo llevó, tan próximo al 
ideal “quijotesco”. Fue de los primeros en 
el movimiento ciudadano pidiendo justicia 
para este pueblo llano y de llaneza, con 
enorme respeto, sin
ceridad y moderación, 
amante de su tierra, de 
su historia, y de los 
que en ella habitan, ¡y 
de ser como so
mos...!

Su humana y prodi
giosa locura -com o él 
d ec ía - lo llevaba a 
pensar que “hay que 
estar un poco loco 
para alcanzar un sue
ño”. Siempre vino a 
la buena voluntad de 
su pueblo para alcan
zarlo. Estimuló en ac
tos públicos al pueblo 
su participación para 
fomentar que las ne
cesidades de la comu
nidad tomellosera fue
sen oídas y cumplidas.
A su alrededor nos aliamos muchos. Para 
hablar de este tema se necesitan muchas 
páginas, la historia es larga y no está cerra
da, pero nadie duda que Lorenzo dejó hue
lla imborrable.

Como doctor en Geografía e Historia al
canzó las mayores distinciones, mucho era 
lo publicado y también sin publicar, pero 
mucho más albergaba en su portentosa 
memoria. Como amante de la literatura, 
habría a no mucho tardar ver publicada 
una antología de su inédita obra poética.

Con cuánto placer, al igual que otros mu
chos, he leído sus grandes libros, como el 
titulado E l bombo tomellosero. Espacio y  
tiempo en el paisaje. En la presentación de 
esta obra en la Universidad de Castilla-La 
Mancha, habló de mí elogiosamente. Tam
bién me menciona en la página dedicada a 
los agradecimientos del mencionado libro, 
donde dice: “Andrés Naranjo Moya, a tra
vés de su catálogo de bombos, me introdu
jo  en el mundo de estas maravillosas obras 
de arte, me transmitió su enamoramiento 
del paisaje de la llanura y, con habilidad y 
sutileza, me llevó al compromiso personal 
con esta humilde investigación”. Yo tenía

segura certeza de que él podía y sabía ha
cer algo grande para que esta majestuosa 
obra levantada en piedra seca pudiera al
canzar categoría universal, ¡y lo logró! Se 
la dio, porque la sentía y la llevaba dentro. 
Su espíritu se elevaba y la emoción le salía 
por los poros cada vez que hablábamos de 
ello, saboreaba y desbordaba su sensibili
dad recordando al humilde y anónimo la
briego que levantó esas edificaciones típi
camente tomelloseras.

Asistió a numerosos Congresos de Geo
grafía, en los que sus ponderadas tesis y 
palabra han estado presentes, y con ellas 
Tomelloso y su paisaje.

Nuestro hombre siempre quiso que la geo
grafía e historia local, estuviera o no regla
da, se diera en las escuelas. Lo consideraba 
vital y necesario, ya que los hijos de sus 
paisanos tenían el derecho a conocer estas 
materias y la importancia de cuanto gira 
alrededor de su patrimonio, ahora que tan

to se h ab la  de 
sostenibilidad, medio 
am biente, econom ía 
local, vivienda, culti
vos, urbanismo, con
sideraciones sociales, 
etc. Le oí decir varias 
veces: “Es tan impor
tante conocer lo nues
tro como lo lejano o 
global” .

El mejor homenaje 
que podemos rendirle 
es conservar y respe
tar esta “casa de pie
dra” llamada bombo 
tal como en un princi
pio fue construida, sin 
añad idos o nuevos 
m a q u illa je s . M uy 
agradecido escribió: 
“Los tomelloseros con 
su obra anónima y co

tidiana me han impresionado y me han 
hecho sentir cada día más orgulloso de mis 
orígenes” .

A mi señor alcalde, con toda considera
ción y el mayor respeto, pido en nombre 
propio y con el sentir de muchos, que cuan
do la ocasión sea propicia se le dé el nom
bre de LORENZO SÁNCHEZ LÓPEZ a 
algún edificio destinado a la cultura, o nue
vo colegio que de ahora en adelante se 
construya, como personaje destacado de 
un pueblo que sabe honrar a sus hijos ilus
tres, y para que pueda ser recordado y co
nocido el conjunto de las obras de este 
eminente geógrafo.

Y a mis buenas gentes de Tomelloso, y a 
los forasteros también, permítanme decir 
que yo también he aprendido de Lorenzo a 
llevar con orgullo la imagen ancha, dilata
da, vanguardista y abridora de nuevos sur
cos de nuestro pueblo.

Una serie de recuerdos se agolpan 
en mi mente queriendo salir, los dejaré en 
el tintero, ahora sólo espero que Dios con 
su inmensa benevolencia le haya abierto 
las puertas del cielo, para allí dar sus char
las de cultura geográfica.
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Casos y Cosas
José Luis Albiñana

ACCESIBILIDAD SIN RESOLVER. Están “cacareando” y 
mareando a los ciudadanos con que van a corregir los obstáculos 
de accesibilidad en nuestra ciudad, como son las aceras, algunos 
edificios municipales, establecimientos, ramo de la hostelería, 
bancos, etc. Hasta aquí todo muy bien, pero lo cierto y verdad es 
que no han llevado a la práctica la solución de estos tremendos 
problemas para las personas que tienen que moverse con carritos 
de ruedas o los mayores a los que ya les cuesta subir las piernas... 
Lo que parece cierto es que esté asunto “está en estudio”. Algo es 
algo. Pero a lo que no hacen referencia es a la instalación de un 
ascensor en la Portada de los Portales. No tienen en cuenta la 
imperiosa necesidad de la instalación para que muchas personas 
puedan acceder a la Ia y 2a plantas, porque para más inri la 
escalera está más “empiná” que el Tounnalet. Lógicamente, 
para instalar el ascensor sería necesario reformar la Oficina de 
Turismo, retranqueando las actuales instalaciones hacia la parte 
oeste de la nave. ¿Entienden? Y ahora que parece ser que van a 
recibir algunos dineros adelantados, es la ocasión propicia para 
realizar esta M UY NECESARIA instalación.

A VUELTAS CON LA VALLA DE LA CALLE SOCUÉ- 
LLAM OS. Ha pasado tiempo suficiente para que esos casi 
cuarenta metros que faltan de valla en la acera del colegio Santo 
Tomás en la calle Socuéllamos estuvieran instalados. Tenemos 
conocimiento de que son los propios trabajadores municipales 
los que las fabrican, pero ya ha transcurrido tiempo sobrado para 
concluir la obra. Tienen que evitar que cualquier chaval se lance 
a la calzada y sea alcanzado por algún vehículo de los miles que 
por ese tramo circulan a diario.

LA ROTONDA DE LA CALLE DEL CAMPO. Hace algún 
tiempo nos informaron de que el proyecto de la rotonda en el 
cruce de la calle del Campo con la carretera 310 estaba terminado 
y los permisos para su construcción concedidos. Nos dicen que 
no va a ser de forma circular, que va a tener otra forma geométrica. 
Igual da. No sabemos qué piensan hacer ahí, lo que sí podemos 
sugerir es lo que algunos ciudadanos nos han comentado, y es 
que el paso de peatones sea por el centro de la rotonda, si ello es 
posible. Caso contrario, barruntamos que el peligro se habrá 
rebajado, pero seguirá ahí.

Suponemos que habrán dispuesto pasos de peatones peraltados, 
semáforos y la “biblia en verso” para evitar accidentes. Espera
mos impacientes para ver el “invento”.

SEGUIM OS CON LOS EXCREM ENTOS CANINOS. Te
nemos que pedir perdón por la reiteración de tener que traer a la 
Columna este problema, pero es que a diario recibimos llamadas, 
escritos y “denuncias” personales, quejándose de este asunto. El 
problema de los excrementos caninos por las aceras de nuestras 
calles y plazas está ahí y hasta ahora nadie ha tomado cartas en el 
asunto.

Ya hemos escrito sobre las bol sitas de plástico para la recogida 
de excrementos de los canes, sobre los contenedores, etc. Hasta 
ahora, no se ha solucionado nada de nada. En principio creemos 
que se hace necesario se publique un bando sobre este problema 
para que cuando sean sancionados los infractores (los dueños de 
los perros, no los perros, que quede claro) no puedan alegar 
desconocimiento o ignorancia.

Hace unos días nos comentó un señor que había llamado la 
atención a la propietaria de un perro que había “soltao el mandao” 
en medio de la acera. ¿Y saben ustedes lo que le respondió la 
ciudadana? Casi na. “Que lo recoja el Ayuntamiento que para eso 
pagamos nuestros impuestos” . Sin comentarios. Hasta ahí llega 
la colaboración ciudadana.

BASURA FUERA DE LOS CONTENEDORES. Sin lugar a 
dudas, “hay gente pa to” . En este Tomelloso de nuestras entrete
las ocurren las cosas más peregrinas, y a una de ellas hacemos 
referencia hoy. Resulta que algunas personas muy “repipis”, 
cuando van a depositar las bolsas de basura en los contenedores, 
si no son de apertura automática y están tapados, PARA NO 
MANCHARSE LAS MANOS dejan las bolsas en el suelo.

Sólo un calificativo: son unos guarros. (Casi siempre, en nues
tros “casos”, para generalizar empleamos el género masculino, 
pero en este caso puede extenderse al femenino).
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